SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

AGENTE GENERAL EN SAN JOSE

PERIODICO DE INTERESES GENERALES

Teléfono 74

Periódico Independiente - Tribuna abierta a todas las ideas

Apartado 74

Año I

42

CARTAGO, COSTA RICA, JUEVES 30 DE MAYO DE 1929

Núm. 17

El Licenciado Don Ricardo liménez se niega a aceptar candidatura a diputado por Cartago y da las razones a Don Ricardo Rivera

En visita que hiciera el joven don Ricardo Rivera que ha lanzado su nombre para diputado por Cartago en el próximo período, al Lic. don Ricardo Jiménez le dijo el Sr. Jiménez más a menos estas pa-

-El último año de mi administracción tan borrascosa que recibí hasta desaires de mis amigos, los ouales causaron a mi salud gran quebranto con casi la pérdida de mi digestión. Por lo tanto no podría aceptar una diputación en las presentes circunstancias por dos ra zones: primero, porque sería como un suicidio para mi persona. Segundo, porque tratándose de usted yo no lo obstaculizaria para que llegara al Congreso, por la franca amistad con que siempre le he distinguido. Usted es un joven que ha sabido esperar con calma: le ha llegado su tiempo y yo veo con agrado que todos los costamicenses a su debido tiempo formen parte en el Gobierno de nuestra Re pública, pues de otra manera no sería sincero ni sentido mi último reportaje en el "Diario de Costa Rica". Si usted lo cree conveniente lo autorizo para que haga públi-

co esta mi manera de pensar. Esto dice a grandes rasgos que Los desaires de sus amigos en la administración pasada le dieron motivo para enfermar y no quiere volver a pedecer por satisfacer a unos cuantos

la candidatura del joven Rivera tiene el apoyo decidido de don Ricardo y que desde luego va en camino de ser una candidatura triun fante puesto que los amigos del ex-Presidente estarán de lleno con el futuro nuevo diputado de la ju-

Se está esperando el regreso de un estimable joven cartaginés de! exterior para ofrecer la otra suplencia en esta papeleta que ha de ser de altísimo provecho para Car-

Se han continuado recibiendo adhesiones para la diputación de la "Liga Obrera Independiente" y entre otras están las siguientes: Victor M. Monge M., Miguel Gó-

mez, José Joaquín García, Teófilo Coto, J. Pérez V., Adolfo Loaiza R., Fernando Aguillar, Ramón Méndez A., J. Aníbal Peña, Guillermo Lafuente G., pez, Juan Solano Ramírez, Juan R. de J. Varela, José Calvo, Víctor Maroto Granados, Alberto Mora, Nicanor Pérez A., Rogelio Cordero A. José Helaross Lobo, Claudio Ly. Rogelio González V., Eloy Serrano, Abelardo Leandro M., Emiliano Mata José Fonseca Claudio Moya, Ricardo Salas, Rubén. Por tuguez u. ap. Juvenall Ontega, Malaguias Moralis, Filadelfo Salas, oJsé M. Acuña Claudio Mata Cortés.

Uno de la Causa.

El Subsecretario de Educación Pública se refiere a la licitación para útiles escolares que atacó el Licenciado don Carlos Maria Jiménez

29 de mayo de 1929. Señor Director de EL DEBATE. Cartago.

Muy estimado señor Director:

Complazco sus deseos y le doy macén Escolar, en que yo inter- pacho, a los señores don Ramón pacho de Educación durante un la Contaduría Escolar, don corto período del mes de setiembre último.

Recibi varias propuestas para la provisión de útiles, de personas interesadas en esos negocios, y puedo asegurarle, que no hubo restricción para nadie, a fin de que pudieran recibirse muchas ofertas.

Para resolver con acierto, la todas las explicaciones relativas adjudicación de los pedidos, con a la compra de útiles para el Al- voqué a una reunión en mi Desvine, cuando sustituía al señor Rodríguez, Jefe Adminsitrativo, Secretario de Estado en el Des- don Carlos Jinesta. Jefe de

Pasa a la página 4a.

NOTAS DE LA ULTIMA SESION MUNICIPAL

Dijo el Doctor Guzmán que la Salubridad Pública de Costa Rica está bajo la férula del Imperialismo Norteamericano

Cóndoba celebró sesión el lunes último la corporación Municipal.

Manuel Araya, Miguel Obregón

Loria, Juan Arauz, Demetrio

Araya R., José Fernández, Sal-

vador Abarca, B. Miranda G.,

V. M. Dengo F., Juan Vareda Gó

mez, José Guzmán Ch., Rafael

Angel Vallerín, José Acuña Ló

Leida el acta de la sesión anterior se aprueba y firma, y acto inmediato pide la palabra el Dr. don Jesús Guzmán para responder a la cita que le hizo la Corporación con objeto de que en su calidad de Jefe de Sanidad de Cartago diga qué providencias pueden tomarse para detener un poco el avance de los tuberculosos que llenan cada día a la ciudad. Dijo el Dr. Guzmán, con frase clara y concisa y con vehemencia que solo él sabe poner. más o menos estas frases:

Con asistencia de los regidores ca? La mortalidad infantil es ala- siquiera es que nadie dice lo que proyecto de reglamento Sanitario Bonilla, Calvo, Campos, Acuña y mante; los niños se mueren y se ocurre; los médeos sí estamos en para Cantago y algo se habrá conmueren y se mueren porque es in-

condiciones de saber y de juzgar seguido. la miseria que vive el campesino, go, con que en las fincas de don el paricular. Rafael Sanabria, de don Victor Ortiz de don Beto Coto, de don Arturo Volio y otros se produzca mucha leche; en las vecindades de sus fincas los niños se mueren por una sed de leche. Estamos bloqueados por todas partess. La tuberculosis se adueña de los costarincenses por debilidad absoluta de su organismo y las medidas que se tomen para los grandes son simples aislamientos que a muy poco conducen; por eso nada puedo de cir a la Municipalidad en la materia ; es decir, sí puedo repetirle que procure la aprobación de mi

El síndico de San Nicolás pide el trabajador urbano, puesto que que se levante una información pa al médico le es dable meter la ma ra saber del paradero de los fieno hasta el codo en ese fango de la rros con que se está trabajando en miseria y de saber q' no hay ni hata la limpieza del cauce del Rio Repos con qué cubrir el cuerpo de un ventado, pues cuando él los tuvo no que nace y que apenas sí logra en su casa y los controlaba no falcobijarlo por mucho tiempo con taba ninguno; ahora que están en pedazos de tela sucia y mugrienta. manos del encargado del trabajo Estos niños se muesen, también por don Simplicio Riveras sabe que fal que no tienen leche, ponque toda tan algunos y se le dice que él, el la leche se exporta y si la hay, no Síndico, es responsable de la falta. no se vende a los pobres. Na. Se ordena l'amar al señor Rivera da hacemos, por ejemplo en Carta- para que explique lo que hay sobre

> El Regidor Córdoba pide que se acuerde ordenar a la Compañía del Mercado de Cartago que instale por lo menos cuatro servicios saniarios en este edificio, pues en él los inquilinos se ven obligados a faltar a la higinie pública por la absoluta carencia de tal servicio. Advierte que si a todos los vecinos de la ciudad, ricos y pobres, se les obliga el servicio dicho en igual condición debe entrar esta Compañía que explota tal negocio.

> > Pasa a la página 4

NOTAS DEL DIA

do enfermo en la ciudad de Pun vará a cabo hoy la comida que tarenas; su estado es delicado. Esperamos su pronta mejoria.

Imponente fué la manifestadon Guillermo Mata y su señora los funerales de su hijo Rodrigo.

De Cartago, asistieron bastantes personas y durante el entierro fué grande el acompañamien Club Social, la serie de Juegos

En el cementerio hizo uso de de tennis de esta ciudad. la palabra don Alejandro Aguilar Machado.

Algunos alumnos de la Escue- Cartago. la de Derecho son partidarios de la candidatura Presidencial de don Tomás Soley Giiell.

Don Walter Guier, ha segui- José, y por esa razón no se llesus amigos le dedicaban en celebración de su cumpleaños.

Para el próximo Domingo ten ción de condolencia que recibió drán nuestros lectores el gusto de ver las apreciaciones de don Toesposa, el lunes, al verificarse más Soley Giiell sobre puntos de gran actualidad.

> Próximamente se iniciará en el de parejas, entre los jugadores

> También se piensa organizar un Campeonato de Billar entre los socios del mismo Club de

Los trabajos de la Carretera van muy adelantados y se espera que dentro de 8 meses a lo Don Manuel Campos Jimé- más tengamos comunicación dinez, se encuentra enfermo en San recta con San José.

El mal estado del puente sobre el río Cachí

Personas que llegan de la re- pecto de este pueblo. gión de Cachí nos informan que el mal estado del mismo.

insistencia de la falta de aten- za peligro para el transeunte. ción de parte del Gobierno res-

Recordamos bien que el señor el puente sobre el Río Reventa- Presidente González Víquez en zón en la sección de Cachí va a ocasión de su visita como candicaer de un momento a otro, tal dato, a este pueblo, prometió ocuparse de preferencia del proble La Secretaría de Fomento de- ma de saneamiento de Cachí y biera preocuparse un poco más ya que no se ha iniciado nada en más transitados y se habla con gran necesidad y porque amena-

por la Junta de Caridad de Li- cuencia no se refiere al suscrito. món", el nombre Marco Tulio Solano. Me permito hacer constar que Marco Tulio Solano A-

Aparece en la página 33, línea rrieta no ha solicitado ni recibi-26 de la primera columna, 'Pasa do auxilios de la Junta de Carijes de Ferrocarril suministrados dad de Limón, y que en conse-

Cartago, mayo de 1929.

dispensable que se mueran, porque es este el mejor medio de acentuar el tutelaje del imperialismo. El boato de que hablo en la Secretaría de Higiene Pública es indispensable para restar recursos con qué deterne esa mortalidad. El boato se hace para sincerarse ante los que bajo cuerda mandan. La tocañería es necesaria en tratándose de auxilio para que no muera el pueblo. Se consume por tisis, por el espectro de la tisis nuestro pueblo porque no hay protección para la ninez, porque cuando no mueren pe-Creo que hacer más de lo que queños, ya traen la tuberculosis en mis empeños me dicen que estoy su organismo como consecuencia haciendo es imposible. Elaboré un de la debilidad con que se crían, reglamento para evitar esta ame de la falta de alimento sano, a naza y asegurar el éxito del ser- bundante y fuerte. Es que mueren vicio de cloacas ya que son las me- los costarricenses asinados, como la jores que existen en el país, pero carne en gavilla, asesinados por la declaro enfáticamente que en ma- malaria que es una mancha temeterio de reglamentos andamos mal brosa en el país, por la tisis predoy que el fracaso de este reglamen minante. Museren sin piedad porto estuvo en pedir la aprobación que así se necesita para compladel Ejecutivo, que no había necesi cer en sonrisa infame a quienes lo dad de pedirlo y sobre todo en q ungen. El error más grande está en el proyecto de reglamento era he- que debe combatirse la mortalidad cho por el Dr. Guzmán. El proyec- infantil en la escuela; no es allí, es to mío, para gentes entendidas en en la edad preescolar, en los primela materia es un tremeno punta- meros días de nacido el niño, es, si pié a los principios seguidos por se quiere mejor, en el vientre de la la alta Salubridad pública de Cos- madre donde hay que cuidar de la ta Rica. Hay intereses internacio- mortaliad infantil niños desgracia nales de por medio y en esos mo- dos que vienen al mundo y que no mentos se han confirmado. Y digo encuentran leche en los pechos de por otro lado que vivimos en un la madre porque ésta está consudesgraciado tutelaje en materia de mida por la miseria fisiológica. A higiene, tutelaje que tiene turcas esos niños hay que salvarlos como y tornillos que solo mueven los al- a Moisés de morir en las aguas del tos intereses del imperialismo. Yo nilo y como aquel otro que fué aquiero ahora decir como Goete: mamantado por una loba. Pero a-"no admitamos nunca jamás tute- quí ni siguiera tenemos lobas que laje sobre asuntos de ciencia;" pe- amamanten a los sedientes niños. ro nosotros padecemos este erro: ni el Gobierno ni las Municipaliy esta conveniencia del imperialis dades procuran nada en beneficio de este asunto, pues el camino en este sentido, por lo menos debe mo para unos, el del que nuestra de la protección de esos costarricen tre Paraiso y Cachi es uno de los arreglarse este puente que es de ciencia sea gobernada por la ajena ses que se mueren sin hablar siciencia; no puede concebirse cómo quiera. Es que padecemos la tira- mo vulgarmente se dice "la zoga para servirle, pero no, el diputanuestra propia enfermedad ha de nía de un tutelaje despiadado. Es al cuello", habremos terminado do sin preparación sólo mantieser tratada con principios estable- que hay que gritar muy duro; hay con la política que invade y lle- ne en su cerebro el pensamiento cidos para otros clima y otras ra- que gritar a todo pulmón y nadie lo na a todos nuestros funcionarios de que por estar sentado en el zas. Tenemos q' atender a nuestros hace porque nadie se atreve. Hay públicos. enfermos en su enfermedad aunque que descorrer el velo de esa ingradesde luego tenemos que estudiar titud contra el pueblo costanticen- be permitirse la reelección, pues diputado Chacón sea apoyado afuera la ciencia de curar. Pero se pero no hay valientes que lo ha- para conseguirla, el funcionario por la mayoría de la Cámara y entre nosotros ahora se cura con- gan; no puedo hacerlo yo porque público viola especiales deberes habremos conseguido un nuevo forme a los deseos de los de afue soy un general degradado, un ge de servicio para ganarse la sim- paso hacia la democracia, alejan ra, conforme conviene a ciertos in neral convertido en centinela que patía del público y obtener con do un poco esa enfermedad potreses internacionales. ¿Cuando se no tiene más arma que su laringe, ella su reelección. El empleado lítica que padecen nuestros dipu (f) Marco Tulio Solano A. ha visto en Costa Rica ese boato sin rifle, sin cartuchos, sin sable, vitalicio llega a ser perezoso y tados. tan enerme de la higinique públi sin guerrera, sin kepis, sin un pito no trabaja, no desempeñando

El proyecto para la no reelección de Dipn'ados

cón, si pasa en el Congreso, se promiso. Debemos atajar a tiemconvertirá en el acto más patrió- po esta cuestión de los empleatico de los firmantes, pues con dos públicos; en todos los ramos la no reelección de diputados se administrativos, son contados los habrá conseguido el saneamiento empleados que cumplen con su del Congreso, que generalmente deber, generalmente se tiende a está lleno de representantes vi- estafar tiempo al Estado, deventalicios. Nada mejor puede ha- gando sueldos por no hacer naber hecho el Licenciado Chacón da. que presentar a la Cámara dicho proyecto, y en el caso de su a- gan al Congreso a dormir, sin en probación, que es dudosa, pues terarse siguiera que tienen la reninguno de los diputados huesis- presentación de un pueblo y su tas lo firmará, para echarse co- deber es buscar todos los medios

El proyecto de Diputado Cha- su deber sino por un simple com

Hay Diputados que solo lle-Congreso, el Estado le paga.

En ningún puesto público de- Esperamos que el proyecto del

Ormuzh

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

GUAYACAN Y CEDRO AMARGO

en el Depósito de FELLO VARGAS - Detrás del Convento

Los daños de la cañería de Cartago son de tal magnitud que muy pocos se han dado cuenta de por qué estamos tomando agua

Si el Sr. Presidente de la República ha dicho que está dispuesto a dar a la ciudad una cañería buena y para ello hay que sacrificar el Palacio Municipal por el momento, en buena hora que venga la cañería

blica manifestó a la Comisión que to para este negocio. del Club Rotario fue a visitar de entusiasmo de parte de la Mu- ro en momentos propicios. nicipalidad para que ésta se d'era Cartago lo que esté necesitando.

Cuando en edición pasada dimo: vamente el dinero acordado por el algunas impresiones al margen de Legislativo hay que darlo pero el una visita que hiciéramos a la Ca- Gobierno no está en estos momensa Presidencial para conocer la o- tos en condición de entregar esta pinión del señor Presidente respec- suma total para ponerla a trabajar to de la construcción del Palacio y que de todas maneras la Muni-Municipal de Cartago, también di- cipalidad trene que agregar otra su simos lo que el señor Presidente ma que ha tomado en calidad de González Víquez nos manifestó a! préstamo y que él quisiera que se margen de la cañería de la ciuda: le dijera si está consilidada esa Verdaderamente que muy po deuda en papeles negociables con cos se han dado cuenta exacta del los que pueda responder la Muestado en que se encuentra nuestra nicipalidad en cualquier momento cañería y es por cierto con el de- en que la Compañía constructora seo de auyentar un poco de la men del Palacio, exija la suma corres- tra cañería ha dado motivo en el te de los cartagineses la obsesión pondiente. Como quiera que la Mu Gobierno a que se gasten cerca de del Palacio Municipal en benefi- nicipalidad no puede disponer de treinta mil colones en reparaciocio primero del arreglo de nuestra previo de este dinero, es indispen- nes para evitar que ésta desaparezcañería que vamos a tratar este sable esperar a que ésta haya he- ca y mientras tanto se logra hacer cho las gestiones precisas y así un trabajo estable. Debemos agra-El señor Presidente de la Repú se pueda llegar a un entendimien decer esta efectiva ayuda del Go.

Sin embargo, sabemos aunque le el mismo día que estuvimos en de un modo incierto que el seño: su despacho, que no estuviéramos Presidente González Víquez no espensando los cartagineses en que e- tá muy satisfecho con la fórmula ra de más necesidad un lujo co de contrato de la Latinoamericamo el del Palacio antes que el de na y que su deseo es llegar a alla cañería que era fuente de salud go mejor. Además, como el Palay que él estaba en la mejor dis- cio Municipal es obra que desea posición de hacer las facilidades dejar a la posteridad uno de los del caso para que la Municipalidad señores diputados por Cantago pues de Cartago pudiera obtener el di- to que es obra suya el proyecto y nero preciso para llevar a cabo la aprobación de éste por parte esta obra de grandisima importan del Congrerso, es posible que se cia y que ojalá hubiera un poco trate de llevar a cabo tal trabajo pe

La cañería de Cartago, para vola la tarea de observar qué otras ver al mejor tema, es algo de neobras existen de inmediata nece- cesidad absoluta. Nos cuenta el sesidad para incluirlas en una sola ñor Gobernador Interino, don Rodeuda que él hará llegar al Con- gelio Granados Chacón, que el esgreso para que éste le diera el a- tado de esta cañería es en extrepoyo debido, pues su deseo es a- mo deplorable. Valdría la penayudar en lo más posible a dar a nos manifestaba- que uno por uno de los cartagineses desfilara a En cuanto al Palacio, el seño- lo largo de la tubería que nos trac Presidente manifiesta que efecti- el agua desde el Río Oro hasta los

tanques de El Carmen para que se diera exacta cuenta de que cuan to se está haciendo con dar agua todos los días a las casas es una proeza ya que es imposible cómo se sostienen los tubos amarrados con alambres y mecates en ciertos lugares y cómo es que el agua llega al fin a los tanques después de pasar mil dificultades a través de la taugía que desde Arriás hasta el tanque de El Carmen existe en vez de tubos de hierro.

La urgencia de arreglar nuesbierno en bien de nuestra cañería que de otra manera nos habríamos quedado sin agua desde la inundación de noviembre pasado.

Por eso creemos que por el momento debe pensarse que en el Palacio Municipal en la cañería y esposible que en ello estará de acuer do el Lic. don Rogelio Chacón, el diputado por Cartago que ha logra do la autorizacinó en el Congreso para gastar hasta la suma de cien mil dólares en este Palacio.

FLYTOX

Mata la polilla

y destruye sus hue-

vos y larvas. No

mancha ni daña

los tejidos más

delicados.

Celebróse con gran pompa la fiesta anual de María Auxiliadora en la Capilla del Colegio Salesiano

solemne, Visperas y Tedeum, a-

compañados los cantos de los ni-

ños con el Organo y reforzando a

estos el bajo don Claudio Brenes.

Acto seguido iluminación de la

fachada y Retreta de gala por la

Banda del Colegio hábilmente pra-

panada y dirigida por su maestro

don Marcial Azofeifa, en la cual

dejaron oir sus aptitudes musicales

los alumnos que integran la Ban-

Iniciose la festividad con la Novena a la Virgen viédose todas las noches el templo repleto de fieles q' acudían fervorosos a elevar sus plegarias a Dios, por el digno medio de su santísima Madre y anciosos de escuchar esas pláticas que para cada da preparaba el ilustre Rector all final de la Novena se efectuó el Triduo que fue muy concurrido y con elocuentes sermones.

El día 23 a las 12 h. solemnes repiques anunciaban el principio de la función, amenizados por la Banda Salesiana; a las 6:30 Rosario

NUEVO TALLER. - Ha abier to al público de Cartago Claudio Moya. Carpintería, Ebanistería y carrocería. Le conviene consultar-

Juan Rafael Guzman

CARTAGO

Abogado y Notario

HOTEL IMPERIAL

Este acreditado Hotel, habiendo hecho grandes reformas y amplia-do su local, ofrece el mejor servicio, atendido por sus mismos propietarios. — Se reciben pensionistos a precios módicos.

JUAN ROSES y SEÑORA Calle del Comercio, frante "La Copa Blanca"

da distinguiéndose el joven Antonio Vargas con sus solos de cornetin, y otro cuyo nombre no pude obtener, con el Barítono. El día 24 a las 6 a. m. hubo misa de Comunión general y a las 7 un be-No grupo de niños de ambos sexos invadió el templo, lindamente trajeados de blanco, como blanca essu alma a recibir por primera vez el Cuerpo y Sangre de N. S. J. en la divina Hostia, para lo cual habían sido preparados por abnegadas señoras y señoritas y por las R. R. M. M. Salesianas residentes en esta. Acto seguido pasaron los niños al salón de recibo del Colegio que fué graciosamente transformado en Salón comedor, arreglado con lindas guirnaldas de espánragos y no me olvides, preciosos bouquets de rosas y dos largas mesas ocupaban el lugar destinado para brindar una taza de café al María T. v. de Jiménez. grupo de niños que habían hecho su Primera Comunión. El Café le fué encomendado a Doña Anita C. de Rojas, quien con la ayuda de abnegados vecinos que dieron por parte lo que constituía el menú que fué muy abundante y además servido por Doña Agripita v. de Chacón, señoritas Victoria Salguero, Amalia Coto, Blanca Bonilla, Bertilia Calvo, Herminia y Esperan dejan gratos recuerdos al vecinza Piedra, Blanca Coto, Odilie Rojas y otras más que desplegaron sus actividades por festejarlos en

Volio y Oficio el Redo. Alfonso neros de Hospicio. Gravejat, asistido por los Phos. Ra-

tan fausto dia.

traajo de la Jardinería La Azuce-Sagrada el Lic. Carlos Meneses B. quien cantó las glorias a María como él sabe hacerlo, asistieron a demás los sacerdotes Pbros. Antonio Ma. Rojas, cura de la Parroquia, Santiago Zúñiga, cura de Tres Ríos y el Rev. P. Fray Zenón. La orquesta acompañó a los niños la Misa de Dicerix que resu'tó muy solemne y del agrado de quienes la escucharon.

El interior de la capilla fué muy bin adornado con canastas y guirnaldas preparadas por doña Joaquina de Calderón y la señorita Carmen Alvarado. A la entrada un bello arco en el cual se leía "Gloria a María Auxiliadora" en bellas " margaritas y perfumados claveles, trabajo de la aJrdinería la Azucen'a de don Orontes Gutiérrez, daban al templo un aspecto regio.

El domingo 26 fué la procesión de la Virgen; a las 10 horas salló de la Capilla en medio de Angeles que vestían los colores blanco, amarillo, rosado y celeste, colocados graciosamente en lindas carrozas spreparadas por las señoras Cla ra v. de Brenes, Rosa de Piedra, Anyoleta de Alvarenga, Adela de Marin, Petrita de Arias y Mariana de Arias, patrocinadas por la presidenta de las Cooperadoras, doña

Formaban el desfile, Colegio Salesiano, Colegio de Betlemitas, Ban da Salesiana, Carroza No. 1. niños de Primera comunión, carroza No. 2. Jardineras, y Pastoras, carroza de la Virgen, Banda Militar, cooperadoras salesianas y fieles particu lares, que dieron mayor solemnidad al lacto que cerró con broche de oro a tan pomposas fiestas que dario y a la ciudad en general. Sin ceramente felicitamos al Padre Rector quien está recién llegado a esta ciudad donde en tan corto tiem A las 9, Misa Semi Pontifical con po se ha conquistado la simpatía asistencia del Ilmo. Mons. Claudio general lo mismo que sus compa-

Un católico vecino.

PIDA SIEMPRE

Urange-GRUSH

Tomará jugo natural de naranja

EXIJA QUE LE DEN SU TAPITA

Reuniendo las Tapitas, tendrá derecho a nuestros Premios Mensuales en efectivo y

GRANDES PREMIOS DE FIN DE

Planta Embitelladora de Orange-CRUSH Teléfono 3542 Apartado Z Z

Exámenes Científicos de la vista

APARATOS MODERNOS

CONSULTORIO OPTICO RIVERA

SAN JOSE, FRENTE HOTEL FRANCES

DR. GUILLERMO RIVERA M.

DEL COLEGIO NACIONAL DE JENA, ALEMANIA

ESPECIALIDADES

TABACO IZTEPEQUE CAFE MOLIDO SUPERIOR LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Desde hace muchos años sirve a Cartago estas especialidades el

Establecimiento de Barcenas

TIENDA "EL PARTHENON" LUCAS PAPAYORCO

Tengo el gusto de participar a mi distinguida clientela que pongo a su desposición lindos juegos de tapetes bordados en diversos dibujos. También he recibido un nuevo surtido de encajes finos para adornos de vestidos y otros especialmente para ropa interior.

La Pluma Lapicero "WONDER"

La última palabra en Plumas de Fuente

Escritura perfecta, acabado inimitable y duración perpetua. Lo más útil, lo más práctico. Colores: negro y blanco, negro y dorado, azul moleado y verde moteado. Bellas combinaciones que dejarán satisfecho el gusto más refinado.

Infinidad de otros estilos de plumas para damas y caballeros.

CLUBS

Con & 1.00 por semana puede Usted obtener su pluma desde el principio. Pida un prospecto e inscribase inmediatamente en la serie RELAMPAGO que está ya por llenarse.

Rivera & Villanueva CARTAGO

Javier Montoya G. - FERRETERIA

Preferida por todos por sus precios y clases Consúltela

mortalidad infantil en Juan Viñas La literatura Nacional

Interesante informe del Dr. don Vicente Santivañez, Médico y Cirujano Director del Hospital William Allen

Caridad de Turrialba.

infantil-el domingo 19 me trasla- para sus niños. dé a dicho lugar a llenar mi cometido, cuyo informe me es grato tado de mis observaciones, que la del privilegio de un clima magni

contré un caso de paludismo. De ticas". les 44 niños (consultados) solasos enfermos: con enormes vien- ción affictiva de Juan Viñas.

pérdida de uno o más hijos (1- No higlenista. tienen hora de alimentación, no pro

por completo la higiene del niño.

Juan Viñas es una población quizá en un ciento por ciento; aque goza de clima sano y saluda- sí nos referia un enfermito que ble, un poco frío en las tardes, par "solo ochenta lombrices había voticularmente en las noches; no en- tado, eso si, un montón de chiqui

Con los anteriores datos toma- gue de la labor sanitaria y la Himente cuatro no lo fueron de en- dos ligeramente pero que pueden fermedades parasitarias, pero el servir de base para una atención resto atacados de Helmintiásis, tri- sanitaria de momento, hasta cuancocéfalos, anduilostomas, amebas, do se dedique todo el estudio y tricomonas, tenias, ascáridas y afec tiempo que requiere, oreo que deciones gastro-intestinales. Demás be procederse urgntemente, si no se decirle el estado calamitoso de e quiere seguir espectando la situa-

tres, anémicos y en gran abando. Es necesario que se proceda a cia del lugar existe en cantidad la culturización de las madres, que Si no se tratara del aspecto que sepan y comprendan la responsacompromete la salud pública, par- bilidad social que les incumbe: ticularmente la vida de tantos ni- pero esa enseñanza no puede hanos-omitiría señalar la serie de cerse sino con la cooperación de factores que interesan a esa mor- todos los que están llamados, que bosidad: me he informado que el en mi concepto lo son principalagua potable en la población, an- mente: el médico y el clero. Protes de ser distribuida corre al des- cediendo mediante conferencias po cubierto por acueductos naturales, pulares, cartillas, hojas sueltas de (asequias); que los excusados son propaganda, conversaciones, conhuecos que suelen dar infiltracio- sejos etc., en cuanto al primero; nes de su contenido a las asequias el segundo, en las pláticas y en el a las necesidades imperativas de cuyas aguas son utilizadas para catecismo pueden inculcar las re- los pueblos, muchas veces amplian beber: que las madres no alimen. glas higiénicas y los elementales do los programas oficiales de entan a sus niños en la forma debida principios que deben observarse en señanza. por razón de su ignorancia o po. la crianza del niño. Así puede cibreza; lo primero porque antes de mentarse una labor sanitaria efec nión somera que tengo a bien expo aprender lo elemental en la crian tiva y para todo eso conviene en- nerle, reiterándole mi colaboración za del niño, ya son madres, de tal viara, no un profesional que ten- en la misma forma como hasta la manera que si alguna vez llegan ga título médico únicamente, sino fecha he puesto al servicio de la a hacer algo racional, es después a uno que realmente haga efec- Junta de Caridad que Ud. dignade la experiencia cobrada con la tiva labor, cual sería un médico mente preside.

La cuestión económica es de maporcionan al niño los alimentos a- yor estudio y atención; os talvez

Señor Presidente de la Junta de decuados para la edad; ignoran luchando en contra del alcoholismo, tóxico en el cual muchos pa-Refiriéndome a los niños con- dres de familia invierten sus salasultados, el factor pobreza en que rios, como también mejorando la Solicitado por Ud. para atender viven no solo debe preocuparse, si- condición de las familias, cuya in a los niños enfermos de Juan Vi- no también consternar a todos, pues vocación va a los patrones. Con nas, "-después de tener conoci- las madres no lactan por carecer una labor intensa de esa índole miento de la pavorosa mortalidad del medio para adquirir la leche puede conseguirse un espléndido lugar para la salvación y aunmen Debo hacer constar como resul to de población infantil que goza elevr al conocimiento de esa H. mayoría de los enfermos son por- fico, en el cual solo por obra del tadores de parásitos instestinales, abandono pueden restarse vidas

Conclusiones:

10.-El Estado debe nombrar un Médico Higienista, que se encarpiotecnia.

drogas, particularmente antihel-

3o.-La Municipalidad o cualquier entidad debe procurar las fa cilidades para abastecer leche a la población, ya que a poca distanmás que suficiente.

ratoristo para control cronológico.

50.—El clero debe contribuir a la divulgación de la higiene y crian za dol niño, previa ilustración médico higienista.

60. — Las maestras y maestros deben dar preferencia a la enseñan za higiniénica, en armonía con el

La instrucción debe ser relativa

Tal es señor Presidente la opi-

Dr. Vicente Santivañez Director del Hospital W. Allen

ESPERE

Cartago

Amigo Hernández:

Con satisfacción ví que la última edición dominical de EL DE-BATE" trae una página lilteraria bien presentada y escogida. Eso es importante; porque, si bien la vida del periódico depende del número de lectores y anunciantes, la parte esperitual de éste la compo ne la sección literarial. Quiero, si, amigo Hernández, pedirle y aconsejarle una cosa: que para lenar esa página literaria no busque Ud, como lo hacen otros, recortes de tanto poeta malo que Menan los magazines conterciales extranjeros.

Aquí no más tenemos material suficiente. Lo que sucede es que siempre desacreditamos lo propio, lo criollo. Mejor que esos "escri-20.-El Estado debe suministrar torzuelos facturados?, tenemos a un García Monge; a Vargas Coto. Rafael Cardona, Fernández Montúfar, Sotela, Asdrúval y cien previlegiados de las nueve musas que pueden escribir con caracteres de oro, sobre planchas de

Esto sería verdadero naciona-40.-Debe dotarse de un labo- lismo; esto sería perfume de nues tro rosal sin patente ni marca de

Hasta luego. Miguel Angel Vidaurre.

Pueblo Voejo, 22 del mes de Flores, 1929.

MUEBLES. - Ya debe saber usted que Claudio Mya esá construyendo los mejores muebles en Cartago y que su pericia y su aten ción son conocidas.

SACOS VACIOS

Véndense a buen precio, de yute y manta, en la Gerencia de la Fábrica de Pan de Cartago.

Hay gran cantidad continua-

Enorme surfido de

CAPAS de HULE

Gabardinas Inglesas

para jóvenes de gusto hemos recibido.

COBIJAS DE LANA

que daremos con 5 y 8 colones menos que los precios de almacenes de San José.

De hoy a mañana recibiremos nuestro Gran surtido de Paraguas

Cartago, Costa Rica

SOUTH THE WAY THE WAY



LAS MEJORES LLANTAS importadas al país, las encontrará en LA DESPENSA y LA COPA BLANCA de Rivera y Co Agente exclusivo para Cartago, JULIO RIVERA A.

Paraliza los movimientos de las lombrices. Excita el movimiento intestinal, expulsando los gusanos prontamente. Se puede dar en caldo de naranja dulce para que los niños lo tomen bien.

> Este reemdio ne tiene rival. SE PREPARA Y SE VENDE EN LA

FARMACIA ESPAÑA. Cartago Lucas Morúa A., Farmacéutico

No precipite sus actividades

en la compra y hechura de

trajes sin consultar la

150 varas al este de la Plaza de Ganado. - Cartago.

FARMACIA "ELSOL"

G. ROJAS Y CIA.

DESPACHO DEL DR. S. MARADIAGA C.

Calle del Comercio, 100 varas al Este del Banco Rivera y Cia.

GRAN DEPOSITO

De Cedro y Caoba del Atlántico

Maderas de superior calidad a los precios más bajos de plaza. Consulte a

Adolfo Carazo y Co.

CARTAGO

THE PROPERTY OF THE PROPERTY O

LIMON

ALAJUELA

(Antes "EL AGUILA") Tienda del Pueblo - Sistemas de Ventas - Renovación grande de Mercancias - Precios Excepcionales

EL BARATO

DECIR EN CARTAGO

PARIS SALON

Es completar la verdad del mejor

SERVICIO DE CANTINA, REFRESQUERIA

Llame al teléfono 97 para todo servicio a domici-

lio y será atendido inmediatamente.

Y RESTAURANT

RIVERA Y ALONSO

Cartago, Costa Rica

The substitution of the su Ha reabierto sus talleres montados a la moderna y con todos los requisitos higiénicos indispensables. Pan Caliente a todas horas.

Las mejores colaboraciones

CARTAGO, Jueves 30 de Mayo de 1929

Año I - Núm. 17

NOTAS DE TURRIALBA

Para hoy se anuncia en esta ciudad el juego entre los equipos Sandino y San Pedro de Montes de Oca que está dedicado a don Ovidio Fernández. Por razones especiales hubo de su penderse la partida del domingo último.

En cambio, se efectuará otra nueva partida el domingo entrante entre los equipos Atlétic de Turrialba y Méjico de San José. Está dedicado este juego a don Eugenio Salas. La Banda habrá de amenizar este juego.

El hogar muy estimable de don Enrique Lauzani y doña Alejandri na de Lanzoni ha sido aumentado con una linda chiquitina. Felicidad para la nueva heredera y para sus padres.

El seis de junio próximo será la boda de los estimables jóvenes don Juan Chaves y la señorita Ermelinda Calderón, que gozan de grandes simpatías en esta ciudad Para los futuros contrayentes va nuestra felicitación muy sincera.

Corresponsal.

Don Quinto Vaglio iba a ser fimado

El rico vecino de Cartago don Quinto Vaglio iba a ser estafado en @1000 por un individuo para él perfectamente desconocido.

Don Quinto recibió la visita de este individuo en su casa v allí le propuso que le descontara un pagaré por la suma dicha. El pagaré tenía la firma de deudor de una persona garantizada y como testigos también dos personas conocidas en Carlago. El señor Vaglio no tuvo inconveninte en hacer la operación, pero poco rato después se dió cuenta de que las finnas todas eran falsificadas y siguiéndole los pasos al fresco logró atraparlo en la Tienda La Fama de Rivera y Co. haciendo compras con el che que que él le había dado. Desde luego fue puesto en manos de la autoridad y ahora se le sigue un juicio.

CAMPO PAGADO

Allanamiento es un abuso. - Cabalgadura NO es lo mismo que caballo. - Lean bien señores filarmónicos de Orosi.

MEDICO — CIRUJANO

Avisa a su estimada clientela y al público en gene-

ral, que ha abierto su despacho contiguo al

garage del señor Morúa.

HORAS DE OFICINA: de 9 a 11 a. m. y

2 a 5 p. m.

Bazar Francés

Agustin Calvo

Tienda de novedades-Géneros de todas calidades-Som-

breros de las mejores marcas-Perfumería y librería-Lle-

garon PARAGUAS a precios de ocasión.

Agencia Viva Tonal de Font y Nieto "Discos Columbia"

Importación directa: Cartago Calle del Comercio.

JOSE FERMIN MEZA

Cirujano Dentista

Despacha en Cartago.

Calle del Comercio.

300 vs. al Este del Mercado

Extracciones sin Dolor

Trabajos garantizados

Precios módicos

Sucursales

en Turrialba y Alajuela

DR. JORGE SAENZ

Señores don Neftali Arce y compañeros:

Mi anterior, contundente, a juzgar por la intranquilidad y sofocación que ha llevado al ánimo de ustedes, provocó otra carta, en que ustedes creen sin- confiesan ustedes sin ambages. ceramente que ya están fastidian do a los lectores.

a la verdad.

nen fe cristiana!

Me alegro de que entendieran quen. ustedes que caballo no es lo mismo que cabalgadura, por lo de

Suscribase Ud. en EL DEBATE

Manuel Angel Hernández B.

LADESPENSA

ALMACEN QUE VENDE LO MEJOR

Especialidad en Café Molido y Fideos - Servicio a domici'io rápido y a satisfaccción

RIVERA & Co.

CONTRACTOR OF THE PROPERTY OF

No es preciso que lo repita, - Saben todos los cartagineses que

LA CASA DE LAS MEDIAS

Es especialista en medias para niños y señoras.-También los

caballeros encontrarán lo que deseen.

Pasaje Coto Aguilar :: Calle del Comercio :: Cartago, Costa Rica

LO SABEN TODOS LOS CARTAGINESES

Orosi mayo 26 de 1929. los malvados aperos que falta-

Quedamos en que ustedes allanaron la propiedad, que es de la iglesia y no de todos, menos de los filarmónicos, a los cuales lo único que por ahora les debe la iglesia es el allanamiento, que

Lo de acabar bien o mal este asunto depende de ustedes, que, -Les aseguro que no faltan en mala hora, provocaron mis excelentes defensas. Si ustedes Confiesan en seguida que co- atacando cuando estaban en el metieron un abuso, que fué has- no hubieran salido de primeros, ta pecado grave. Un paso más, caso de ser requeridos por el ay den ustedes también, la satis- buso - el allanamiento - que facción debida. ¡Animo, viejos, ahora confiesan, yo no hubiera que ésto es de católicos que tie- tenido que defender. Si les sabe mal que yo defienda, no ara-

> Atentamente, Salomón Villalta Mora

El Srrio. de Educación...

Hace poco tiempo tuve una reunión con los señores dueños de librerías, en la Cámara de Comercio, y les manifesté que la Secretaría oiría las propuestas de todos los que desearan presentarlas, en la forma más amplia, debiendo tomar en cuenta, que la djudicación de los pedidos se haría a la casa o casas, que diera los precios más ventajosos, calculados Cif Limón, porque esto era lo que más convenía al Gobierno.

me con su representante en esta ciudad; le contesté que el Gobierno deseaba suprimir los intermediarios y que le rogaba me diera precios directos, prescindiendo de las comisiones. En estos días he recibido una lista de precios, que resultan en verdad muy buenos para el Gobierno, porque son bajísimos en compa-

talles, para que usted y el público se convenzan una vez más, que el deseo honrado del Poder Ejecutivo, es adquirir todo lo que necesita para desarrollar sus planes de trabajo, en la forma más ventajosa y económica para los intereses del Tesoro Público.

amigo,

Jorge Ortiz E.

Viene de la pág. 1

Adán Cortés, Tenedor de Libros del Almacén Escolar, representantes de las Juntas de Educación de San José, Heredia y Alajuela. Discutimos ampliamente todas las propuestas y adjudicamos indistintamente a varias casas los pedidos, rechazando algunos por inconvenientes. El resultado de esa licitación fué tan provechoso, que yo le puedo asegurar que el Tesoro Público ganó muchos miles de colones, surtiendo el Almacén Escolar, en tal forma, que los cuadernos han alcanzado para todas las escuelas y para proveer a muchas escuelas pequeñas de beneficencia.

Una casa alemana me escribió ofreciéndome varios productos, pero advirtiendome que para los detalles debería entenderración con los de plaza.

Le doy con amplitud estos de-

Soy de usted afmo. servidor y

CARPINTERIA. - No logrará convencerse de que en Cartago pue de hacérsele cualquier trabajo de carpintería mientras no hable con

Avisos Económicos VENDO almácigo de cafe de muy LOCAL PARA NEGOCIO y casa.

buena clase .. - Heredia C. R .- Ap. 20.-José J. Benavides.

FINCA. Se vende una en "La Chuchilla", sobre la carretera nueva a 10 minutos de la ciudad de Cartago en automóvil.-Consta de 21 manzanas de pasto y agricultura. Informes dará Francisco A. Cés

SE VENDE una Registradora "National" completamente nueva, con apenas dos meses de uso. Para más informes, solicitelos a García e Hi jos, 250 varas al Este del Meirca.

LOTE:-Tengo para vender un lote en el centro de la ciudad. Precio muy económico inmejorable pa ra construcción. En los alrededores del Parque Central. Informes en mi Dpósito de Maderas detrás del Convento. SIGIFREDO VARGAS. (Fello)

de habitación se alquilan separada o conjuntamente. Puede informar le Ignacio Arias en su Garage o lla mando al teléfono 94.

ESTACONES DE SAUCE, vende Ricardo Obando, esquina Sudoeste del Hospital.

OPORTUNIDAD. Se vende barata la propiedad que queda al lado sur del Parque Central entre las casas de don Ramón M. Picado y la que fué de don Manuel J. Freer. Para precios y condiciones entenderse con Alejandro Cordero M. Cartago.

CARROCERIAS. - Las mejores carrocerías de camiones de carga y pasajeros las da en Cartago el taller de Claudio Moya. Observe prudencia consultándole.

Es un error y una mala economía no construir con maderas del Pacífico Visite a LORIA, él selas proporciona.

Notas de la última sesión...

Vienc de la pág. 1

Se da lectura a los memoriales tral sobre las ganancias líquidas. presentados por los Bancos Rivera y Co. y Crédito Agricola de Car tago en que hacen consideraciones oportunas al margen del impuesto que se acordó cobrar a estas insde algunas consideraciones y de acuerdo con una moción del regidor Acuña, cobrar el uno en vez del uno y medio por ciento trimes- explicaciones al auxiliar de la O-

SASTRERIA 'LA MODA" DE ALFREDO GUZMAN & HIJOS

Serie B.-Sorteo No. 48 Favorecido el No. 146 Pertenece a MIGUEL ROLDAN

Favorecido el No. 141 Pertenece a JOSE LUIS SOLANO Estos sorteos se verificaron en la Agencia Principal de Policía Está en preparación la Serie

Serie C.-Sorteo No. 22

SASTRERIA DE **ERNESTO FEOLI**

Serie B Sorteo 3. Favorecido No. 90 de PABLO MOYA Este sorteo se verificó en la Agencia de Policia.

Se está preparando la Serie C a @ 3.50 en 125 socios.

Presenta al regidor Calvo un proyecto por el cual se grava con un centimo cada botella de leche que se envie del Cantón Central tituciones. Se dispuso después de Cartago a San José. Pasó a estudio de la Convisión de Hacienda.

> Se habló luego de llamar a dar ficina de Contaduría respecto de frases dichas por él al margen de alteración de acuerdos tomados respecto de las últimas recalificaciones de patemtes comerciales.

> Se da lectura a un memorial de vecinos de la ciudad pidiendo la revocatoria del acuerdo por el cual se dió permiso al Colegio Saleciano de corrar una calle que corta la cimetría de la ciudad. Se acuerda dejar este asunto para la próxima sestion.

Es el número del Télefono del

Garage de Ignacio Arias

Servicios a precio económico Siempre hay carro en el Garage para atender los servicios

que el público pida.

ACABAMOS DE RECIBIR

HIERRO PARA TECHOS ARADOS DE LA MEJOR MARCA COCINAS DE HIERRO LOZA EN VARIADOS SURTIDOS

PIDANOS LA GASOLINA CARLANDA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA RIVERA & Co. LA COPA BLANCA

Cartago Teléfono No. 11

Taller Marin

El mejor equipado de Cartago para la construcción de carretas, puertas, ventanas y toda clase de trabajos de mecánica Consulte los precios y observe que le conviene buscar a

100 VARAS AL OESTE DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Quiere Ud. comer bien?

Pues vaya solo a la

Altos de Delcore - Esquina opuesta al «Diario de Costa Rica» Unico lugar donde se sirve a la carta

Buenas Habitaciones

Precios Módicos